

Service Learning

an der Fakultät für Wirtschaftswissenschaften der htw saar

► ausgezeichnet mit dem Landespreis Hochschullehre 2012 ◀

Der Weg zur Einführung von Service Learning an der Fakultät für Wirtschaftswissenschaften der htw saar

Bei der Umsetzung des dem 2010 beschlossenen Leitbildes „Wir vermitteln mehr als Wissen“ sind wir auf die didaktische Methode des „Service Learning“ gestoßen. In diesem Konzept finden wir unser Leitbild verwirklicht.

In Amerika durch den Pädagogen und Philosophen John Dewey entwickelt, greift Service Learning den Gedanken des Corporate Citizenship (Engagement des mündigen Bürgers für die Gemeinschaft) auf und macht ihn für die Hochschullehre nutzbar.

John Dewey sieht nachhaltiges Lernen nur durch Erfahrung im realen Kontext gegeben. Aus diesem Grund sind in allen unseren Studienordnungen Praktika und ein Praxissemester in verantwortungsvoller Position vorgesehen.

Die jetzt zusätzlich angebotenen Service Learning Projekte haben die Verbesserung der konkreten Situation von Menschen zum Ziel. Durch die Zusammenarbeit mit den Trägern und ihren Klienten bietet Service Learning zusätzlich die Möglichkeit soziale Sensibilität und soziale Verantwortung zu entwickeln.

Als Eckpunkte des Service Learning an Deutschen Hochschulen im wirtschaftswissenschaftlichen Bereich und der htw saar sind zu nennen:

- 2003 Umsetzung des Service Learning Konzeptes an der Uni Mannheim im wirtschaftswissenschaftlichen Bereich
- 2007 1. Preis der Jimmy und Rosalynn-Carter-Stiftung für gesellschaftliches Engagement an Hochschulen für die Uni Mannheim
- 2009 Gründung des Hochschulnetzwerkes Bildung durch Verantwortung
- 2009 Start des „do it- Service Learning Programms“ zur Verbreitung der Service Learning Idee der Agentur mehrwert (www.agentur-mehrwert.de), finanziert durch die Robert Bosch Stiftung
- 2011 Start von Service Learning Veranstaltungen an der htw saar in der Fakultät für Wirtschaftswissenschaften
- 2013 Auszeichnung des Service Learning Teams der Fakultät für Wirtschaftswissenschaften mit dem Landespreis Hochschullehre 2012 durch die Ministerpräsidentin des Saarlandes für die Einführung und Umsetzung von Service Learning
- 2013 Beitritt der htw saar zu dem Hochschulnetzwerk Bildung durch Verantwortung (www.netzwerk-bdv.de)

Umsetzung von Service Learning

Studierende übernehmen Projekte von Sozialen Trägern wie beispielsweise der Aidshilfe Saar, der Caritas, dem Diakonischen Werk etc., bieten diesem Träger einen „Service“ durch Problemlösungen in der Anwendung von im Studium erlerntem Wissen.

Der „Learning“ Effekt tritt durch die Anwendung dieses Wissens in der Praxis und die Möglichkeit der Entwicklung und Erweiterung sozialer Sensibilität und sozialer Verantwortung bei den teilnehmenden Studierenden ein.

Durch die Stuttgarter Agentur Mehrwert, die von der Robert Bosch Stiftung zur Verbreitung von Service Learning an deutschen Hochschulen beauftragt war, angeleitet, haben wir ab 2011 Service Learning an der htw saar eingeführt.

Fachliche Zuordnung von Service Learning Veranstaltungen

Ab dem Studienjahr 2014/2015 absolvieren die Studierenden der Allgemeinen Betriebswirtschaftslehre Service Learning Projekte im Modul BBWL-622.

Die Studierenden im Fach Wirtschaftsingenieurwesen haben ab dem WS 2014/15 das Wahlfach Service Learning (WIBASc 525-625 FÜ 40) in ihrem Studienangebot des 5. Fachsemesters. Teilnehmende Studierende der Internationalen Betriebswirtschaft erhalten die Anerkennung der Leistungen in Service Learning im Fach WPM 3.

Studierende des DFHI haben die Möglichkeit im Fach DFIM-406, Projektstudium 2 an einem Service Learning Projekt teilzunehmen.

Service Learning Team

Prof. Dr. Wolfgang Appel, Prof. Dr. Steffen Hütter und
Dipl. Soz. Gerd Weisgerber.

Ansprechpartner für Informationen ist Gerd Weisgerber unter
gerd.weisgerber@htwsaar.de, E-1-04, Gebäude Waldhausweg 14, 66123
Saarbrücken, Tel. 0681 5867 541.

Partner in den Projekten

sind Non-Profit-Organisationen, die soziale oder gemeinnützige Ziele verfolgen. Vielfach erfolgt die Zusammenarbeit auch über mehrere Jahre. So führten wir beispielsweise mit der Aidshilfe Saar, der AWO, der Caritas, dem Diakonischen Werk, der LHS Saarbrücken, dem Landesinstitut für Präventives Handeln, der Lebenshilfe, Stadtteilbüro Alt-Saarbrücken ... Service Learning Projekte durch.

Ablauf von Service Learning Projekten an der Fakultät für Wirtschaftswissenschaften an der htw saar

Zeitraumen

Service Learning Projekte finden jeweils im Sommer- und Wintersemester statt.

Projektpool

Hierin finden die Studierenden eine Übersicht zu möglichen Projekten.

Einführungsveranstaltung

Die erste Pflichtveranstaltung für die Studierenden ist die Einführungsveranstaltung, die in Vorgehensweise in den Projekten und in die Methode der Reflexion einführt. Sie findet unmittelbar nach der Vergabe der Projektplätze statt.

Ablauf

Danach beginnen die Studierenden eigenständig die Bearbeitung der Projekte unter Anleitung der Projektleiter der Non-profit Organisationen. Kontinuierliche Monatsberichte und das Führen eines Projektstagebuchs erleichtern die spätere Reflexion der gemachten Erfahrungen.

Betreuung

Jedem Projektteam ist ein Betreuer aus dem Service Learning Team zugeordnet, der den Fortschritt der Projekte überwacht und sich bei Bedarf auch in die Projektdurchführung einschaltet. Dazu finden entsprechende Treffen mit dem Betreuer statt.

Abschlussveranstaltung

Gegen Ende des Semesters findet dann die große Abschlussveranstaltung statt, wo die Projekte in einer „Marktplatzsituation“ von den Projektteams, dem Service Learning Team und der Hochschulöffentlichkeit vorgestellt werden. Zusätzlich wird an diesem Tag auch eine Veranstaltung zur Reflexion der gemachten Erfahrungen durchgeführt. Danach sind zusätzlich alle Projektverantwortlichen des Trägers zu dem feierlichen Abschluss der Service Learning Aktivitäten eingeladen. Die Studierenden geben zu diesem Zeitpunkt das Projekttagbuch, den Projektbericht und einen kurzen persönlichen Bericht zu ihren Erfahrungen ab.

Abschluss der Projekte

Dem Projektpartner wird ein Ergebnisbericht überreicht. Zusammen mit dem Betreuer bespricht das Projektteam mit dem Projektpartner die Bearbeitung.

Zufriedenheit der Projektteilnehmer

Eine jedes Jahr durchgeführte Evaluation der Service Learning Projekte zeigt stets eine sehr positive Bilanz der Studierenden. Selbst nach überstandenen Schwierigkeiten möchten durchweg alle Studierenden nicht auf die gemachten Erfahrungen verzichten.

Ansprechpartner für Informationen ist Dipl. Soz. Gerd Weisgerber.
gerd.weisgerber@htwsaar.de, E-1-07, Gebäude Waldhausweg 14, 66123 Saarbrücken, Tel. 0681 5867 541.